

新築された校舎は三棟で、高等小学校時代の校舎と合せて六棟の校舎がありました。第一校舎といわれた新一郎本館は二階が講堂で、中には一本の柱もなく、当時こんな広い立派な講堂は他へどこにもなく県下第一を誇っていました。

明治四十三年に、全国燃良小学校として時の文部大臣から表彰されました。

ちょうどこの頃でし乍ら、朝起会が始まりました。朝早く起き——夏は五時頃、冬は六時頃——学校へ集まり、先生から出席簿に印をつけてもらひて家へ歸り、又には毎月末に星のついた旗——男子には日地に赤の星、女子には赤地に白の星——が授与されていきました。

まことに朝起会に水風呂入りが始まり、小便室ハ井戸端近くに水風呂が作られて、元気な男の子たちが交わるかある飛び込んでいた。冬の朝など冰を割つて飛ぶところもありました。

まことにこの頃は体育運動が盛んで、一年中通じて放課後に運動時間があり、全校一齊にシャツ一枚はぎのて運動場に走り出て、担任の先生の指導の下に思い思ひにスポーツをやつていました。一番多くが左の校門外に出て遠くまで駆け足をやつすことでした。萬々走りふりへ兩手持て傘をさして城山へ駆け登つたことを覚えてあります。その頃の高等科の生徒が、真冬の雪降までとか鶴岡までとか、学年は適当な距離を走つていました。高学年は上野中央まで走つていました。どうしたって行って、馬に乘つて全国と行脚中の福島大将をお迎えし、大将を感激させ左へとがありました。福島大将といえば單騎でシベリヤを横断した將軍です。私

どもが児童の頃では、こゝ大将が来校した際は植之左
念の松の木が、本館玄関に向つて左側にありまし左。
こんな元気流刺と一左様風は、そつ当時の石川校長
先生を初め、諸先生の方お骨折りでへくられ左ものと
思ひます。就中忘れるこの出来事は、野村越三先生
であります。この先生が朝起会の放課後の体育運動
も創設られたのであります。城山に鳥が鳴かる日以
あつては、運動姿の野村先生を見なゝ日はないと言ふ
のでいました。先生を慕う児童をちがへつも先生の周
りに群がり集まって、樂しそうに運動をしていました。
こゝ先生の温情におふれたお姿が胸像にさざまれ、

卷之三

東京中島一

(前文省略)
ハニ佐伯支談をお送り下さいまーて、誠に有難く、ま

つかしく御見いたして居ります。

三の丸御殿保存に付いても大変御心配下さってゐるの

に、只感謝の外御座いません。

私の恩い出、一あの三ヶ月の御殿。唱歌室、開演
先生が花子さんがヒバリの歌を空を見あげてうな
へていろ画を、上手だなと思はれら、音で声を張り上げ
歌つた。うす暗い教室でしづか……。

佐伯にはめずらしく雪の降つた時でしむ。私は高下駄
へ今思うと馬鹿らしく、をはいて出かけました。歯に雪
がつまり、よろくとして大きな石や電信柱で雪を落し
ながら行くうち、先生がむかいで来て下さった。あの石
畳を、先生に手をひかれ、違う様にしてわらふき屋根の
棟舎に友どりつきました。

あの石畳の上のやぐらで、じんろくさんや十二時の太
鼓を打つていましま、ドンくくと……。
又、じんろくさんは御殿の裏の片すみで、ゾーリを作
つて壳つていました。わらゾーリニヌヌ望・竹の皮ゾーリ
三枚。少しは女おに赤い布でも入れてあると、とても
とてもうれしかつた。

史談会へ同封へ送金三千円立申すが送り致します。お受
けとり下さいます。

どうが良いお年をお迎え下さい。

明治二十七年生れの私

目もろく文もあとき、お

読本にくい事と存じます。御推読下さいませ。

(以上)

研究

郷土の先覚者たち

| 瓦像と頌徳碑より |

会員

山

本

(佐伯市池船区)

(一) 河野 豊氏

弥生町植松、愛宕神社鳥居横(旧明治村役場前)に、
河野豊氏の半身像(瓦像)が立てられています。

(台石正面文字)

河野 豊氏像

(台石裏面文字)

明治三十五年九月市野顕平太郎氏ノ後ヲ享ケ、二代
目明治村長ニ選任、大正二年五月迄四期滿十六ヶ年
(長キ間、銳意村政ニ尽瘁、幾多ノ功績ヲ残ス。
時ニ明治三十一年三月同四十一年ニ亘リテ、村内ニ
存ヌル官有林全部ノ松下ヲ達成シ、其ノ一部ヲ閑係
部落及寺院ニ、残余ハ本村有林野ニ編入ス。
是が爲、後代村民ノ被ムル恩恵ハ、蓋シ許リ知レザ
ルモノアリ。故ニ其ノ功勞ヲ顕彰シ、洪恩ニ対シ感
謝ノ誠ヲ捧ゲンタメ、此ノ尊像ヲ建設ス。

何とか残して置いてほしいものですが。あの太鼓も御
殿の片すみにでも保存され友らなあと思いながらベンを
置きます。